

## DEL BATALLÓN CÍVICO RENGO N° 2:

# Ejército recibe estandarte de la Guerra del Pacífico

**La Sociedad Chilena de Historia y Geografía** donó el emblema al Museo Histórico Militar del Ejército.

MARÍA SOLEDAD RAMÍREZ R.

Estuvo en la Campaña de la Sierra, en la etapa final de la Guerra del Pacífico, siempre a la cabeza del Batallón Cívico Rengo N° 2. Un perfecto cuadrado de 1,40 m x 1,40 m, de seda azul turquí con letras bordadas en hilos de oro y plata (aunque ahora un poco desteñido), el estandarte de ese batallón, símbolo de unidad del cuerpo de soldados al que representa, fue donado ayer al Museo Histórico Militar del Ejército para ser exhibido como parte de la colección de la entidad.

En la ceremonia, que fue presidida por el comandante en jefe del Ejército, general Humberto Oviedo, el presidente de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía, Sergio Martínez Baeza, hizo entrega del emblema, que estuvo por más de 100 años en manos de la familia del capitán Cayetano Guzmán, oficial ayudante del batallón, quien al ser desmovilizado en 1884 volvió a su casa con el preciado objeto.

Fue el coleccionista Carlos Torres Gandolfi quien, buscando reliquias de

la guerra, compró a los descendientes de Guzmán el estandarte. Miembro de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía, Torres decidió donar el estandarte a esta para su mejor resguardo.

Tras recibirlo, "hubo un largo proceso de expertización, para llegar a la conclusión de que era original", señala Martínez Baeza, sobre la veracidad del emblema. Las restauradoras del museo, Verónica Vargas y Mariana Moreno, estuvieron cerca de tres semanas trabajando en él, aunque señalan que estaba en buenas condiciones. "Solo hubo que limpiarlo", comenta Vargas.

El comandante Oviedo recuerda el valor que tuvieron los batallones cívicos durante la guerra. "Representaron una importante movilización de la ciudadanía para el resguardo del territorio", especifica, y agrega que compartir ahora con el público del museo el estandarte de una de estas compañías es una forma de entregar un mensaje actualizado de cómo los cuerpos de reserva del Ejército se hacen presentes en la historia de Chile.